



Loreto Seguel
Directora ejecutiva del Consejo del Salmón

Una decisión crucial

El pasado jueves 29 de febrero fue sin duda una jornada histórica para la región de Aysén y para Chile. La Comisión Regional para el Uso del Borde Costero (CRUBC) lideró una votación en Coyhaique que se tornó crucial para las perspectivas y proyecciones de la industria salmonera y de diversos rubros económicos de la región: rechazó por amplio y categórico margen una solicitud de dos comunidades de pueblos originarios por maritorios en Isla Huichas y Puerto Cisnes que abarcaban más de 600 mil hectáreas. Desde luego, la resolución de rechazo produjo un enorme alivio en nuestro gremio, toda la industria y por supuesto en el entramado económico y social de toda la región de Aysén y también de nuestro país, y al mismo tiempo, nos dejó la puerta abierta para apoyar y promover de manera ágil y urgente, una reforma a la Ley Lafkenche, que mantenga el noble espíritu de permitir a las comunidades indígenas reclamar sectores marinos para su aprovechamiento basados en el uso consuetudinario que sus ancestros dieron al lugar requerido y el desarrollo de nuestro país. Se trata de una normativa que pone en valor el justo derecho de reivindicar patrimonio. Sin embargo, así como está planteada hoy y con la implementación que ha ido teniendo estos últimos 15 años, ha dejado al descubierto muchos vacíos legales que propician abusos, donde se pone en jaque el bien particular de unos pocos por sobre el bien común y el colectivo de muchos.

El trabajo territorial y la relación con las comunidades es un eje primordial en el quehacer del Consejo del Salmón, entendemos y tenemos la convicción de que es parte fundamental del desarrollo sostenible de cualquier industria que quiera obtener y mantener su licencia social para operar. La salmonicultura se desenvuelve en un entorno complejo, con múltiples actores que pueden transformarse en poderosos aliados para construir confianzas desde roles distintos con objetivos comunes.

Parte de nuestro rol gremial ha sido cultivar sólidas relaciones con trabajadores, dirigentes, proveedores, comunidades y líderes vinculados a la actividad acuícola. La confianza ha sido nuestra principal inspiración.

De manera sistemática nos hemos puesto a disposición de los diversos liderazgos de las regiones de Los Lagos y Aysén para generar mejores formas de abordar el trabajo, promover las redes de apoyo, generar instancias de capacitación, fomentar el diálogo intersectorial y, por sobre todo, llevar adelante una alianza público privada efectiva y eficiente, donde desde nuestros diversos roles trabajemos por objetivos comunes al servicio de proyectar la macro zona sur de nuestro país y con ello también Chile.

Un ejemplo de nuestros esfuerzos es Red Musa, que ya lleva un año trabajando en la colaboración recíproca entre las mujeres líderes de la industria del salmón, este es un proyecto apoyado por el Consejo del Salmón, y tiene por objetivo articular tejido social con voz femenina en un rubro donde la mujer ha sido parte esencial en su desarrollo y proyección sostenible. Poco a poco la industria ha ido entendiendo que la igualdad de género no solo es prioritaria en materia de sostenibilidad sino que además abre un mundo de posibilidades de empleabilidad relevante en zonas críticas para la industria. Ejemplo de ello es Chiloé, lugar donde hoy la industria tiene rostro de mujer transformándola en protagonista de todas y cada una de las plantas de proceso que ahí funcionan.

El Consejo del Salmón tiene una firme vocación de tender puentes entre las diversas voces que participan de manera directa o indirecta en la acuicultura de nuestro país. Estamos convencidos de que esto trae beneficios a largo plazo que sólo pueden sostenerse en el tiempo a través de un diálogo constante, honesto, fecundo y oportuno, donde prime el respeto, la transparencia y el bien común por sobre los intereses particulares. Hoy el salmón es el segundo rubro exportador más importante de Chile y nuestro país es el segundo productor a nivel mundial. ¡Proyectar esta industria para el sur austral y para nuestra nación es hoy un deber de todos!